



# Fundamentos Doctrinales

## Primer nivel de Conocimiento

En este primer apartado, el discípulo comenzará a identificarse con las cualidades que Jesucristo le atribuye a aquella persona que llega a sus pies, se arrepiente y se bautiza en agua. Todo discípulo debe conocer, desde lo que la biblia revela, lo que él significa para Dios.

### FUNDAMENTO DE SALVACIÓN

# Introducción

Como dato introductorio para comenzar a entender lo que es la biblia, comenzaremos por saber qué es la teología. La palabra “teología” significa **“estudio de la razón de Dios”**. La palabra se compone de dos términos; el primero es **“teo”**, que significa “Dios”, y el segundo término es **“logía”**, que viene de **“logos”**, y significa **“razón”** y **“estudio”**. Indiscutiblemente a la **teología** podemos considerarle una **ciencia**, ya que la palabra “ciencia” básicamente significa **“conocimiento”**, y es precisamente lo que se estudia: **el conocimiento de la historia y revelación de Dios y sus profetas**. Hay muchas ramas y derivados de la teología. Podemos ejemplificar a la teología como si ésta fuera un árbol, y este al mismo tiene muchas ramas, y cada rama estudia diferentes aspectos del conocimiento divino. Por ejemplo, existe el estudio del pecado (**hamarto-logía**), el estudio del futuro (**escatología**), el estudio de la salvación (**soterio-logía**), entre muchísimas otras ramas; todo esto y más se encuentra dentro del estudio de la **teología**. La profundidad de las diversas ramas no las estudiaremos por ahora, más bien esto lo profundizaremos en otros grados de conocimiento, en otros niveles; esto que hemos referido sólo son datos introductorios para entender que todo lo que conoceremos, será extraído a través de la teología, y es así como conoceremos al mundo desde la óptica divina. Cabe mencionar que para nuestras conclusiones y decisiones humanas, **NO** debemos poner como punto de partida nuestro entendimiento humano que a veces está distorsionado por todo lo que hemos aprendido a través de libros, rumores, televisión y otros medios, sino que nuestro punto de partida debería ser, como mejor propuesta y solución, la revelación de la biblia. En este nivel debes conocer quién es Cristo, su relación con el hombre, de dónde procede la biblia, qué significa ella, y qué necesita el hombre para tener plena comunión con Dios. Conocerás lo que **sí es** la biblia y lo que **NO es** la biblia; la diferencia entre los logros de la generación actual, y los logros que realmente Dios quisiera que el mundo obtuviera.

# ¿Por qué la biblia debe ser el punto de partida de mis decisiones, y no principalmente lo que yo creo?

Es esencial que tú conozcas la respuesta a esta pregunta, porque de esa forma sabrás para lo que realmente este manual **Nivel 1** de conocimiento fue escrito.

Cuando tú vienes al conocimiento de la sagrada biblia, no debes pensar en ningún momento que tú estás a punto de convertirte en un monje secreto y encerrado en un templo las 24 horas del día, con actitud de un “santurrón”, con cara larga y triste frente a los demás. También debes saber que el hecho de asistir a un lugar donde muchos de tu misma fe se reúnen, no significa que estarás atado infelizmente a un grupo ni mucho menos a una religión. Este asunto es indispensable que lo entiendas, porque la biblia que tú tienes o tendrás en tus manos algún día, esa biblia que tú ves que se abre para leerla cada vez que muchos individuos de la fe en Cristo se reúnen, esa biblia no es ni más ni menos que una revelación que transformará tu vida y la de cualquier persona. Explico a continuación.

La biblia fue escrita, en forma intercalada y pausada, bajo la suma alrededor de unos **1600 años**. La biblia **NO** la escribió ninguna de las religiones actuales que tú puedas conocer, sino que más bien la biblia es una revelación directa del cielo a la tierra para que las personas salvas se eviten pérdidas, sufrimiento, infelicidad, agonía, tristeza y destrucción. Tú puedes hacer una lista larga de religiones, y así darte cuenta bajo una investigación seria, que **ninguna** de esas religiones escribió la biblia; **dije ninguna**, ni el catolicismo.

# Viajemos a las religiones de nuestro mundo

La única manera de conocer la profundidad de lo que estamos hablando sobre las religiones, es viajando por todo el mundo y conocer la situación actual de la humanidad. Es importantísimo saberlo, para así tener un más perfecto y completo concepto de lo que realmente significa la biblia en nuestro mundo. No solamente incrementarás tu conocimiento cultural sobre el mundo, sino que entenderás lo que veremos más adelante.

Ahora sorpréndete al saber que la siguiente lista representa tal vez ni a la mitad de todas las múltiples religiones existentes actualmente. Nota que muchas de ellas son mezclas una con la otra. El nombre de las religiones está remarcado en negro, y las letras NO remarcadas, son algunos datos de esa religión.

**Advaita Vedanta:** basada en la doctrina vedānta y el prasthanā trayi (los tres textos canónicos de la doctrinas hinduistas). **Adventistas cristianos:** fundada en 1860. **Adventistas del Séptimo Día:** fundada en 1845. Guardan el sábado como reposo para Dios, de forma obligatoria. **Adventistas:** familia de iglesias protestantes de carácter conservador o literalista, la mayoría originadas en EE. UU. **Americanas:** realizan un culto a la naturaleza y pueden utilizar plantas y elementos psicoactivos como el peyote y marihuana. **Andinas:** recogen elementos de la mitología inca y de otras antiguas, realizando un sincretismo chamánico (brujería). **Anglicanos (episcopalianos):** surgida por la escisión creada por Enrique VIII (1491-1547) de la iglesia católica romana. **Australianas:** practicadas por los aborígenes de Australia, suelen usar la interpretación de sueños. **Bahaísmo:** fundada por Bahá'u'lláh (1817-1892), considerado por sus partidarios como el prometido de todas las religiones. Su enseñanza central es la unidad de la humanidad. **Baptista:** surgido en el siglo XVII desde el protestantismo. **Bön:** religión tradicional de Tíbet. **Budismo:** fundada por Siddhārtha Gautama (Buda Gautama o El Buda) en el siglo VI a. C. Actualmente extendida por todo el mundo a excepción de la mayoría de países africanos. **Candomblé:** de origen totémico, es un sincretismo de religiones afro-brasileñas. **Celtismo:** neopaganismo celta. **Chamanismo** extendido por toda Asia en poblaciones tribales. **Chiismo (shii):** siguen el Ahl al-Bayt o autoridad de la familia de Muhammad y sus descendientes. Es la segunda afiliación más grande al

islam. **Confucianismo:** sistema ético y moral que rige la sociedad china. No es propiamente una religión, si bien esta denominación es discutida. **Conservador: llamado Maserti.** Señalan la importancia del movimiento sionista en el judaísmo. **Cristadelfianos:** fundada en 1844, son evangélicos de teología unitarista. **Cristianismo:** centrada en la figura de Jesús de Nazaret (siglo I). Presente en casi todo el mundo, excepto el norte de África y gran parte de Asia (presente en Rusia, antiguos países soviéticos asiáticos y Filipinas). **Cristianos reformados:** profesan el espíritu de Calvino (1509-1564). Actualmente agrupa a numerosas iglesias protestantes de Australia y EE. UU. **Hinduismo:** originada en India. Agrupa distintas creencias alrededor de las Escrituras védicas (aprox. del siglo X a. C., la cultura de textos y religión de la India. **Iglesia católica:** iglesia proveniente del cristianismo en Europa Occidental. Principalmente en América Latina, buena parte de Europa occidental (excepto Reino Unido, norte de Alemania y países nórdicos), Filipinas y Guinea Ecuatorial. Es una mezcla de los credos de Roma (cuando ella no conocía del cristianismo y la doctrina de Jesucristo) con los credos de la santa biblia. **Iglesia copta:** surgida en el siglo II d. C. En origen son los cristianos nativos de Egipto (coptos), de teología no calcedoniana. Principalmente en Egipto. **Iglesia de Dios y los Santos de Cristo:** fundada en 1896. **Iglesia Mundial de Dios:** fundada en 1933. **Iglesia ortodoxa:** iglesia proveniente del cristianismo en Europa Oriental y Asia Menor. Está presente principalmente en Rusia, Grecia y varios países de la Europa del Este, y actualmente se ha expandido alrededor del mundo principalmente gracias a emigrantes de esos territorios. **Iglesia Unificada de Cristo:** formada en 1957, agrupa a iglesias reformadas, evangélicas y congregacionales de EE. UU. **Iglesias orientales católicas:** agrupa a 22 iglesias que aceptan la autoridad del papa católico romano pero mantienen ritos independientes. **Indígenas:** religiones practicadas por grupos y sociedades tribales y clánicas de todo el mundo. Tribales de África, América, Asia, Oceanía y Europa: lapones, esquimales, aborígenes, maoríes, shinto japoneses, son de carácter mágico, chamánico y animista. **Islam:** basada en las enseñanzas del Corán, transmitido por el profeta Mahoma (nacido en el 570 d. C.). **Jainismo:** fundado en la India en el siglo VI a. C. por Mahavira. **Judaísmo:** basado en las enseñanzas de la biblia, pero solamente las del antiguo testamento. Ellos no creen en Jesús, por lo tanto no creen en el nuevo testamento, que inicia desde San Mateo y termina en apocalipsis. Esta religión es practicada principalmente en Israel, pero después de la diáspora están extendidos en el mundo. **Kimbanda:** originada en Brasil por el sincretismo del cristianismo con religiones africanas y creencias cristianas. **Luteranismo:** fundado por Martín Lutero (1483-1546) rechazando la autoridad del papa católico romano. **Mahāyāna:** movimiento de reforma surgido en el siglo I. Es el más numeroso actualmente. Asentada originalmente en China, Japón y el Sudeste asiático. **Mandéismo:** una religión muy antigua que parece ser descendiente del gnosticismo antiguo y rinde culto a Juan el Bautista. Probablemente son los sabeos mencionados

en el Corán. Cuenta con 38.000 seguidores, casi todos en Iraq. **Mexicanas:** recogen elementos de la mitología azteca y maya realizando un sincretismo (osea una mezcla) chamanista. **Mormonismo:** fundada el 6 de abril de 1830 por José Smith hijo. Su nombre oficial es: «La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días». **Nuevo culto neopagano de afroamericanos** hacen uso del término en Estados Unidos. Algunos de estos cultos es de carácter destructivo.[22] Kemet significa 'negro' predicando así diversos grados de supremacía negra. **Ortodoxo:** llamado Haredi. Es la línea teológica más conservadora del judaísmo. **Pentecostalismo:** movimiento impulsado en 1901 por Charles Fox Parham, predicador metodista de EE. UU. **Protestantismo:** conjunto de iglesias cristianas aparecidas desde el siglo XVI tras la reforma de Martín Lutero y que pretendían volver a los fundamentos de la iglesia cristiana original del siglo I. Actualmente en países desarrollados, Nigeria, Brasil, República Democrática del Congo, Kenia, Indonesia y Sudáfrica. Pero carecen de elementos primordiales que dejan pasar por alto. **Shinto:** religión nativa de Japón, en su origen chamánica y animista. Es seguida por muchos japoneses. **Shivaísmo:** se centra en el dios Shivá; sus seguidores se llaman shivaístas. El texto más antiguo es del siglo V a. C. aprox. **Streghería:** brujería ritual italiana. **Testigos de Jehová:** fundada en 1870 y conocidos como «los estudiantes de la Biblia» hasta 1931. Presentes en 236 países. No creen en lo sobrenatural, y son enemigos del cristianismo. **Theravāda:** rama más antigua del budismo surgida alrededor de la primera compilación budista escrita. Asentada originalmente en India y el Sudeste asiático. **Umbanda:** originada desde un sincretismo entre candomblé, el kardecismo espiritualista y las creencias cristianas. **Unitarios:** nace a partir del pensamiento desarrollado principalmente por Miguel Servet y Fausto Socino en el siglo XVI, niega la Santísima Trinidad y afirma el uso de la razón en la religión. **Universalistas:** surge del metodismo inglés aunque arraiga principalmente en EE. UU., afirma la salvación universal y la inexistencia del infierno. **Vaishnavismo:** se centra en la deidad Vishnú. **Vudú:** originada en África Occidental y asentada en el Caribe y sur de EE. UU. **Wicca:** religión neopagana que retoma las tradiciones de la antigua religión de la brujería. **Yazidismo:** una religión autóctona de Kurdistán de influencias islámicas y zoroástricas seguida por alrededor de 200.000 kurdos. Profesan culto a los ángeles y arcángeles de las religiones abrahámicas dándoles una explicación propia. **Zoroastrismo:** de orígenes inciertos, aparece como religión alrededor del siglo V a. C. Sus enseñanzas se basan en el profeta y poeta Zoroastro del antiguo Imperio persa.

# Análisis sobre lo anterior

Ahora que has leído la lista de algunas (no todas) de las religiones más conocidas que hoy envuelven a nuestro mundo, es importante hacernos la siguiente pregunta: **¿Cuál de ellas es la verdadera?** Y si tu respuesta a esa pregunta fuera: **“la verdadera religión es donde yo nací y me enseñaron, y me siento orgulloso”**, entonces yo te preguntaría: **¿Por qué estás tan seguro de ello?**, te insistiría con un comentario como: **dame pruebas de que tu fe es real**. Precisamente es lo que muchos practicantes de las diferentes religiones te dirían si tú afirmaras que tu religión es la verdadera frente a las docenas que ya existen a tu alrededor.

Permíteme hacerte otra pregunta: **¿Por qué tu religión en la cual tú naciste, debería ser más verdadera que la religión en donde nació un niño nacido en china o en áfrica, donde muy probablemente NO existe ni el cristianismo ni ninguna religión que tenga algo que ver con Jesús?** Un niño en áfrica podría decirte: **“yo practico vudú, encantamientos y hechicería, ¿quién es Jesús?, ¿por qué he de creerte a ti si ni conozco nada de ese tal Jesús?”**. O tú tal vez deberías preguntarte: ¿por qué no creer yo en los dioses de los africanos y luego renunciar a mis religiones populares de este continente americano donde vivo? ¡Pero no se trata de esto!! Por favor sigue leyendo.

Antes de que yo expusiera la lista de algunas de las religiones del mundo, te dije algo sobre que **ninguna de ellas escribieron la biblia**. ¿Recordamos esto? Esta es la clave de la respuesta que el mundo y tú necesitan escuchar. La biblia no tiene dueños humanos, ni dueños religiosos. La biblia fue escrita por profetas y apóstoles seguidores del mesías Jesucristo que, frente a tales preguntas que yo te hice arriba hace unos momentos, ellos hubieran respondido con milagros, sanidades de enfermos, liberaciones de aquellos atormentados por espíritus malignos, con pruebas de afecto y amor, obras de caridad, alimentación de los pobres y oración por los necesitados. ¡Este es el Jesús y los discípulos que la biblia registra eran hombres de hechos, no solamente de palabras!. Precisamente esta es la forma en la que nosotros deberíamos responder a cuestionamientos como “¡ demuéstame que tu fe es real!”, a saber, con el poder sobrenatural del Espíritu de Dios, no sólo con

palabras y dinero como lo haría cualquiera de las religiones tradicionales. Ni Jesús, ni ninguno de sus discípulos fueron parte de alguna de las religiones que leímos en la lista anterior ¿notaste esto? muy por el contrario, ellos llegaban a los lugares diciendo así:

**Marcos 3:2** Arrepentíos, porque **el reino de los cielos se ha acercado.**

Ellos predicaban **un reino**, no una religión, no un status social, no una meta personal, sino que **un reino**; en otras palabras, ellos proclamaron **un nuevo imperio que se establecería sobre el mundo.**

Esta cita de Marcos 3 que leíste arriba, la dijo Juan el bautista, aludiendo al nuevo orden que Jesús traería sobre el mundo. Cuando Juan Bautista dijo que el reino se estaba acercando, Jesús aún no se había manifestado al mundo y tampoco los apóstoles seguidores de Jesús habían hecho maravillas y milagros. Juan el bautista les dice a todos: “**el reino de los cielos se está (sea ha) acercando**”, pero cuando llega Jesucristo a manifestarse al mundo, les dice ya algo distinto, algo como:

**Lucas 17:20** Los fariseos preguntaban a Jesús sobre cuándo había de venir el reino de Dios, y él les respondió y dijo: **El reino de Dios no vendrá con advertencia**, ni dirán: Hola aquí, u hola allí; porque **he aquí** el reino de Dios **está entre ustedes.**

**Lucas 11:20** Más si por el dedo de Dios echo yo fuera los demonios, **ciertamente el reino de Dios ha llegado a ustedes.**

Ellos no anunciaban religiones, ellos anunciaban un reino, una ciudadanía celestial establecida en la tierra. Juan el bautista dijo “se acerca el reino”, pero una vez llegado Jesús, después de su ayuno de 40 días, él mismo afirma que el reino que Juan decía estaba cerca, por fin había llegado. Inclusive Jesús dijo:

**Mateo 28:18** “Toda autoridad me ha sido dada en los cielos y **en la tierra**”.

Las religiones tradicionales no pueden ver esto, incluso los creyentes tradicionales no pueden darse cuenta que Jesucristo vino, dijo que su reino había llegado, que estaba entre los hombres, y que él tenía toda autoridad no solamente sobre los cielos, sino sobre la tierra entera (Mateo 28:18). La única forma en la que Jesús puede ejercer autoridad sobre la tierra, autoridad que

antes le pertenecía al diablo, es estableciendo su reino a través de sus seguidores, a saber, su iglesia santa.

**Hebreos 2: 14** Así que, por cuanto los hijos participaron de carne y sangre (cuerpos humanos), él [**Cristo**] también participó de lo mismo, para destruir por medio de la muerte al que tenía el imperio de la muerte, esto es, al diablo.

Es claro que el imperio de la muerte **lo tenía (tiempo pasado)** el diablo, pero ya no lo tiene, pues Jesús se lo quitó. La única forma de anular y eliminar un reino diabólico como el de satanás, es estableciendo un reino glorioso como el de Jesús. ¿Esto es muy claro, cierto?

De esto, es claro que Jesús y los apóstoles no predicaban religiones como las de hoy, religiones que siguen la avaricia, las metas personales, los deseos de popularidad, los deseos de vestir y comer bien; muy por el contrario, ellos anunciaron la llegada de un reino, uno que las futuras generaciones, es decir, las nuestras, conocerían a través de lo escrito en la biblia sagrada, y el testimonio del poder del Espíritu santo en sus propias vidas.

Es por eso que la biblia es la revelación y solución de nuestro mundo, y en ella encontraremos la visión y plan perfecto que Dios tiene para los hombres, una visión que el hombre y la mujer han olvidado, razón por la cual el mundo en el que estamos ha llegado al caos y desequilibrio que hoy podemos ver a través del narcotráfico, violencia, desintegración familiar, vicios, drogas, alcoholismo, tabaquismo, enfermedades mortales, enfermedad agonizantes y terribles; fracasos matrimoniales, fracaso sexual, falta de identidad sexual, falta de valores, asesinatos, robos, rencores, divisiones, desviaciones sexuales de todo tipo, y un sinfín de males que no terminaríamos de enlistar en este manual.

Pero ahora te preguntarás...

# ¿Cómo puedo ser parte del reino?

Lee la siguiente cita de la biblia de **Juan 3:3**

“Respondió Jesús y le dijo: De cierto, de cierto te digo, **que el que no naciere de nuevo, no puede ver el reino de Dios**”.

Esto es claro. El que no nace de nuevo, jamás podrá ver el reino que Dios ya vino a revelarnos en los pasajes que leímos con anterioridad, ¿los recuerdas? Yo sé que sí. Mira lo que Dios quiere hacer:

**Colosenses 1:12** con gozo dando gracias al Padre que nos hizo aptos para participar de la herencia de los santos en luz; **el cual nos ha librado de la potestad de las tinieblas, y trasladado al reino de su amado Hijo**, en quien tenemos redención por su sangre, **el perdón de pecados**.

Nota bien lo que acabas de leer, incluso medítalo una y otra vez, si es posible. El apóstol Pablo que escribió este párrafo, le dice a los colosenses (habitantes de esa ciudad), que den gracias al Padre, el cual **ya los había librado de las tinieblas**; en esa frase Pablo se incluye a sí mismo, y luego dice: **“y nos ha trasladado al reino de su amado hijo”**; el hijo se refiere claramente a Jesucristo. La frase **“nos ha librado”**, es tiempo pasado, y la frase **“nos ha trasladado al reino”**, es tiempo pasado, es decir, **¡ya es un hecho!**, **¡ya estamos en su reino!**, dijo Pablo hace 2000 años cuando escribió eso. El reino de Jesús no podría ser una religión más de este mundo como las que estudiamos hace unas hojas atrás, ¡claro que no!. No dice por ningún lado que nos haya trasladado a una religión más, tampoco dice que esperaríamos miles de años para entonces poder ser parte del reino de Jesús, sino que claramente dice que ya hemos sido trasladados **al reino**.

# Declaración de tu fe

¿Qué debes hacer entonces para unirte a su reino? Lo mismo que el Apóstol Pablo revela en la biblia. Sigue leyendo por favor.

**Romanos 10:8** Mas ¿qué dice? Cerca de ti está la palabra, en tu boca y en tu corazón. Esta es la palabra de fe que predicamos: **que si confesares con tu boca** que Jesús es el Señor, **y creyeres** en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, **serás salvo**. Porque **con el corazón se cree** para justicia, **pero con la boca se confiesa para salvación**.

Haz una oración dirigida por algún presbítero profético, pastor, o el que te da clase de este estudio. En ella debes dirigirte al Padre celestial, **orando con tus propias palabras** o las que te dirija tu tutor conforme a esta revelación de la biblia. Dice la biblia que declares en oración que crees que Jesús es el Señor, y que Dios lo ha resucitado de entre los muertos. Si crees esto, ora con fe a Dios, declarándole tu fe. Si estás solo leyendo ahora mismo esto, y no tienes a nadie que te dirija, hazlo tú mismo creyendo a la promesa de salvación que tu Señor te ha revelado en los versículos de la biblia que hemos tratado. Con voz audible y clara (en la mente no funciona, debes decirlo), pide a Dios perdón por tus pecados, y declara: “Jesús es el Señor y salvador de mi vida”. Cree que te ha perdonado, cree que tienes una vida nueva, y que indudablemente has sido trasladado, de forma espiritual, al reino de Jesús, ¡el amado hijo de Dios!. ¡No lo dudes!. ¡Ahora entrarás a ser parte del reino!.

## Siguiente y sencillo paso

Ahora que has orado de esta forma, debes conocer el sencillo paso que a continuación deberás realizar para asegurar tu colaboración total en el servicio a Dios en esta tierra. Aquí en la tierra tú cumplirás un propósito, un plan ya definido por Dios que, con ayuda de los que te enseñan la biblia, podrás conocer, visualizar, entender, aceptar y realizar. Lee lo siguiente:

**Hechos 2:38** Pedro les dijo: **Arrepentíos, y bautícese cada uno de vosotros en el nombre de Jesucristo para perdón de los pecados;** y recibiréis el don del Espíritu Santo.

Esta cita es clara. Después de que tú, voluntariamente, hayas hecho una oración a Dios, pidiéndole perdón por tus errores y pecados, tal como lo has hecho en la indicación que te hice en la hoja anterior (si es que lo hiciste), debes solicitar al que te guía, que él u otra persona permitida por la iglesia te bautice; esto es invocar la autoridad del padre, del hijo y del Espíritu santo sobre ti a través de un acto de fe y de renuncia a tu pasado a través del agua. Esto se efectúa después de haber confesado a Jesucristo como único señor de tu vida. Debe ser invocado claramente el nombre de Jesús a la hora que eres bautizado. Serás sumergido en el agua, no solamente como un simbolismo, sino como la total realización espiritual de que tu vida pasada queda sepultada en lo profundo de las aguas (o “abismo”, según la biblia), y que al levantarte del agua nuevamente, resucitas juntamente con Jesucristo a una nueva vida, es decir, a la vida del reino de poder y transformación constante que Dios producirá en tu vida personal. Esto no es una alternativa, esto es un mandamiento que debes obedecer como parte de tu realización de fe, el inicio de tu nuevo y mejor estilo de vida en el poder del Espíritu santo. Sigue leyendo porfavor.

La biblia también narra sobre un hombre que escuchó este mensaje que escuchas tú a través de este estudio, y dice que este individuo le dijo a su tutor, el apóstol Felipe:

### **Hechos 8:36**

“Yendo por el camino, llegaron a un lugar donde había agua; y el eunuco dijo: **Mira, agua. ¿Qué impide que yo sea bautizado?**”

Lo mismo te pregunto yo: ¿qué impide que seas bautizado ahora que has creído de corazón? Este apenas es el grado 1 de tu transformación, y sé que ya comenzó a cumplirse en ti lo que el lema de este manual dice. ¿Ha sido esto así?, ¿Cómo te sientes en este primer nivel? En esta hoja dejaremos un espacio para que escribas qué es lo que tú has pensado sobre esta lección, qué te hizo sentir, qué cambios hubo en tu forma de pensar; y si hubo el deseo de bautizarte, ¿Qué fue lo que te motivó a decidirte por ello?. Y si eres un estudiante que ya ha sido bautizado, escribe el motivo por el cuál tú decidiste seguir a Jesucristo.



**Aprobación del Presbiterio**

José Alcalde 777

---

Firma

**Aprobación del Aristócrata**

Petter Gamiz

---

Firma